

M. l'abbé Blampignon, qui, par ses recherches, son érudition de bon aloi et de précieuses découvertes, semble avoir fait de son domaine tout ce qui a trait à l'évêque de Clermont, rétablit l'ordre interverti des discours, après quelques hésitations, mais sans arrêter la date (15).

L'abbé Attaix, dont la thèse récente renferme des documents inédits, puisés dans la Bibliothèque de Clermont et très intéressants sur l'épiscopat de Massillon, nous laisse dans la même incertitude (16).

Les archives municipales de Lyon nous livreront le secret vainement cherché jusque-là. Une note de quittance, arrêtant les frais et dépenses du service commandé par le consulat, dans l'église du couvent des dames religieuses

(15) *Massillon, d'après des documents inédits*, par l'abbé Blampignon, docteur en théologie et docteur ès lettres, professeur à la Sorbonne. Paris, Palmé, 1879. Très affirmatif dans ce livre, grâce surtout à la vie de Mgr de Neuville, par Guichenon, M. Blampignon l'était moins dans les notices qui précèdent les discours de l'édition fort sérieuse qu'il a donnée. Il est très curieux de suivre la marche de sa pensée et de saisir sur le fait sa méthode d'investigation.

L'édition de 1708 était plus exacte que celle du P. Joseph Massillon, elle plaçait les discours dans l'ordre chronologique.

(16) *Étude sur Massillon*, suivie de documents inédits, par l'abbé Attaix, professeur au Séminaire de Billom (Puy-de-Dôme). 1883. Toulouse.

Sainte-Beuve, dont l'érudition n'est pas moins sûre que le goût, a été aussi induit en erreur. « Cet éloge funèbre, dit-il, en parlant de celui de Mgr de Vienne, est donc la première œuvre que nous possédions de Massillon; car ce ne fut que plus tard qu'il célébra la mémoire de Mgr de Villeroi.

Nous ne citerons que pour mémoire le livre de M. l'abbé Hurel : *Les orateurs sacrés à la cour de Louis XIV*. Contre l'ordinaire, les indications historiques sur Massillon ne sont pas rigoureuses.